



## 名誉教皇 ベネディクト16世 遊去

教皇ベネディクト16世

世（ヨゼフ・ラツィンガ）は、現地時間  
12月31日9時34分（日本時間同日17時34分）、  
退位後の住まいとなつたバチカン庭園内のマ  
テル・エクレジエ修道院で帰天。95歳。ドイツのバイエルン州出身。

1951年、司祭叙階。62年、ケルンのフリングス枢機卿の神学顧問として第2バチカン公会議に参加。77年にミュンヘン・フライジング大司教叙階。司教モットーは「真理の協働者」。同年、枢機卿親任。81年から20年以上にわたり、教皇庁教理省長官を務め、教皇ヨハネ・パウロ2世側で支えた。2005年、第265代教皇に選出。13年に退位後、祈りの生活を送られた。



2  
2023

教皇ベネディクト16世の追悼ミサが1月10日（火）11時、東京カテーテラル聖マリア大聖堂で行われた。大阪教区からは、酒井俊弘補佐司教が参列。日本司教団が教皇大使レオ・ボツカルディ大司教とともに、亡き教皇の永遠の安息のために祈りをささげた。

追悼ミサ説教で、日本カトリック司教協議会の菊地功大司教（東京教区）は「深い思索のうちに生きる神学者である教皇ベネディクト16世は、信仰が具体的に生きられることの重要性を強調された方であった」と述べた。例として、2007年の教皇庁定期訪問（アド・リミナ）でのエピソードを紹介。個人謁見の場で「あなたの大教区の希望は何ですか」と教皇に尋ねられ、答えに窮したと語った。「福音宣教とは他者の出会いと交わりの中で希望を見出すことだと強調される方だった」と回想した。

最後に、当時の日本司教団に向けられた教皇の講話を次のように引用し「私たち自身も福音に耳を傾け、福音を生き、福音を告げる者でありましょう」と呼びかけた。

福者ユスト高山右近殉教者～講演と列聖祈願ミサ～  
2月4日（土）  
14時～17時  
司式 前田万葉大司教  
大阪カテーテラル  
聖マリア大聖堂

発行所  
大阪市中央区玉造2-24-22  
カトリック大阪大司教区  
広報委員会  
郵便番号 540-0004  
TEL (06) 6941-9700(代表)  
TEL (06) 6946-3223(直通)  
FAX (06) 6946-3224(直通)  
E-mail: jbn@osaka.catholic.jp  
編集 広報委員会  
発行人 前田万葉

本紙  
「点訳版」「音訳」  
あります。（無料）  
ご希望の場合は  
下記まで申込み  
「点訳版（点字本）」  
時報☎ 06-6946-3223(直通)  
[FAX] 06-6946-3224(直通)  
「音訳（テープ・ディジタル）」  
山口さん☎ 070-34-4228

☆ 淳心会160周年記念ミサ  
☆ 芦屋オーブンチャーチフェスタ  
☆ 「ララム」「兄弟の皆さん」  
☆ ラジオ「信仰の時間」春名昌哉神父  
☆ 在留許可を求める子どもと歩む会設立  
☆ 生きる一難民移住者

新しきミサ式次第使用開始にあたって  
新しきミサ式次第  
昨年11月27日（待降節第1主日）から実施された新しい「ミサ式次第と第1（第4奉獻文）」（以下「新式次第」）によるミサが始まつたころかと思いますが、いかがでしょうか。『大阪カトリック時報』紙上でも7回にわたり（2022年4月～10月号）典礼委員会による解説が行われ、皆様へ周知と説明に努めてきました。

新式次第の変更点の中に、は、比較的細かな点の変更が多くあります。これまで文語体であつたものが口語體になつたもの（采光の賛歌などの賛歌）や原文のよ

り忠実な訳となつたものの朗読者の朗読後の言葉

「国と力と栄光は、永遠にあなたのもの」など、時代に合わせたもの（「兄弟姉妹の皆さん」）などがそ

うです。会衆が唱える部分

よりも司式者が唱える部分

苦労しているようです。皆様あたたかく見守つてください。

一方、比較的大きな変更点としては、叙唱前句の対話句が2組から3組に変

て意味を考える機会になつた」という感想のように肯定的に受け止めてくださつた。確かに、慣れるまでにいたりの言葉も、改めて

いる様子もうかがえました。確かに、慣れるまでに

みしめながら唱えることは、ミサへの行動的参加につながります。

ときまで」となつたことが挙げられます。

さらに、拜領前の信仰告白の言葉が「主よ、わたしはあなたをお迎えするにふさわしい者ではあります。おことばをいただくだ

けで救われます」が第一の選択肢となりました。また、言葉としてはわずかであつても回数として多いのが、ミサの中で5回繰り返される「主は皆さんとともにいましたあなたとともに」といいう対話です。「自分の夫にしか『あなた』なんて言つたことがない……」とい

う戸惑いの声も耳にしましたが（笑）、回数が多いだけに比較的早く対応されているようです。

なお、カトリック中央協議会のウェブサイトには、儀式書『聖週間の典礼』および『別冊毎日のミサ聖週間と復活の八日間』の修正一覧がすでに発表されていますが、このうち『別冊

…』は改訂版が発行されますが、儀式書の発行の予定はないそうです。

新式文に慣れ親しむことを通して、「新しき歌を主に歌え」（典礼聖歌3番詩編96章参照）の呼びかけに答えていきましょう。

『時報』原稿・資料等の締切は前々月末です。



灰の水曜日  
2月22日（水）  
【大斎・小斎】  
四旬節愛の献金開始  
(四旬節中)

「ミサの賛歌（ミサ曲）」の旋律の楽譜と音源（模範歌唱）は、カトリック中央協議会のウェブサイトからダウンロードできます。ぜひご活用ください▶



実施後の様子を聞いてみたところ、「言い間違い」という言葉を用いて、人びとは「キリストの内に神との出会い」へと導かれています。

〔教皇ベネディクト16世、教皇定期訪問（アド・リミナ）中の日本司教団への講話 2007年12月16日〕

実施後の様子を聞いてみたところ、「言い間違い」という言葉を用いて、人びとは「キリストの内に神との出会い」へと導かれています。

〔教皇ベネディクト16世、教皇定期訪問（アド・リミナ）中の日本司教団への講話 2007年12月16日〕

一方、比較的大きな変更点としては、叙唱前句の対話句が2組から3組に変えて意味を考える機会になつた」という感想のように肯定的に受け止めてくださつた。確かに、慣れるまでにいたりの言葉も、改めて

いる様子もうかがえました。確かに、慣れるまでに

みしめながら唱えることは、ミサへの行動的参加につながります。

ときまで」となつたことが挙げられます。

さらに、拜領前の信仰告白の言葉が「主よ、わたしはあなたをお迎えするにふさわしい者ではあります。おことばをいただくだ

けで救われます」が第一の選択肢となりました。また、言葉としてはわずかであつても回数として多いのが、ミサの中で5回繰り返される「主は皆さんとともにいましたあなたとともに」といいう対話です。「自分の夫にしか『あなた』なんて言つたことがない……」とい

う戸惑いの声も耳にしましたが（笑）、回数が多いだけに比較的早く対応されているようです。

なお、カトリック中央協議会のウェブサイトには、儀式書『聖週間の典礼』および『別冊毎日のミサ聖週間と復活の八日間』の修正一覧がすでに発表されていますが、このうち『別冊

…』は改訂版が発行されますが、儀式書の発行の予定はないそうです。

新式文に慣れ親しむことを通して、「新しき歌を主に歌え」（典礼聖歌3番詩編96章参照）の呼びかけに答えていきましょう。

『時報』原稿・資料等の締切は前々月末です。







30 年位前神学校での授業中に教授から、「最も苦悩するカトリック信者は誰だと思いますか?」という質問が投げかけられたことがあつた。神学生たちは誰も答えられなかつたが、教授からは「それはパパ様(ローマ教皇)です」という答えが返つてきた。

2019年に来日された教皇フランシスコは、日本国内では行く先々で大歓迎を受けたが、他の国では必ずしもそうではないようだ。聖職者による児童虐待やミッションスクールでの現地住民子女への虐待などの責任を問う厳しい非難の声が直接やつたことではないが、教皇に向けられる。自分が教皇職である。カトリック信者の誰もが最も引き受けたくない奉仕職、それが教皇職であろう。

その教皇フランシスコは、今年の世界平和の日のメッセージで、カトリック教会だけでなく世界を直面する2つの大きな危機、すなわち、新型コロナウイルスによるパンデミックとウクライナ戦争について言及する。

民族と国家が兄弟愛に生きることしかないと断言される。たしかに、先進国の人々は、野に放り捨てられるしかし、最貧国で1回もワクチンを打てない人ほど、コロナワクチンを5回接種したとしても、新たな変異種が生まれればそれは先進国にまたびとの間でコロナが蔓延し、伝染する。自国だけを有利にという発想が、世界全体をさらなる悪循環に陥れてしまうのだ。

**世界平和の日**

教皇パウロ六世  
は1968年1月1日、ベトナム戦争

▶本文はカトリック中央協議会ホームページよりご覧ください。 ➡

「だれも一人で救われることはない。  
COVID-19からの再起をもって、皆  
で平和への道を歩む」

切”の心を学んだ高山右近は、野に放り捨てられるしかもかつた貧民の葬儀を行つた。見も知らぬ人も慈悲の心で接する『ミゼリコルディアの組』がやつたことを世界レベルで行いなさいと、パパ様はおしゃつてているようにわたしには思える。

30 年位前神学校での授業中に教授から、「最も苦悩するカトリック信者は誰だと思いますか?」という質問が投げかけられたことがあつた。神学生たちは誰も答えられなかつたが、教授からは「それはパパ様(ローマ教皇)です」という答えが返つてきた。

**イエスにならう生き方を求めて**

悩みを持つ人々の痛みに寄り添い、その悩みを少しでも分かち合うことできる教会共同体をめざして

日本カトリック司教団著「いのちへのまなざし」  
増補新版より

## 第56回 「世界平和の日」(一月一日) 教皇メッセージを読んで

クラレチアン宣教会 竹延真治

教皇はまず、コロナ禍が社会の底辺に置かれた人を直撃し、弱者や困窮者を孤立に追いやつたことを指摘する。それは、自分と自分の属する家族・組織・社会集団の利益や救いのみを追求することに起因するのだと言ふ。ここから抜け出すためには、”どもに”という言葉を中心にして、世界の

教皇は、昨年新たに始まったコロナ禍以上の脅威であるウクライナでの戦争も同じ基準で見ている。わたしが自分が属する国家の利益のみ、つまりわが身の有利さのみを願うことが戦争の大きな原因となるのだ。

戦国時代の終わりに日本にやつてきたフランシスコ・ザビエルは、血で血を洗う弱肉強食の時代に隣人愛“デウスのご大切”を我々日本人に伝えてくれた。“ご大

◆◆自主上映会をしませんか◆◆

こうちゃんこく監督  
最新ドキュメンタリー

**ワタシタチハニンゲンダ!**

外国人学校に対する官製ヘイト、技能実習生、難民、入管の実態など外国人差別の本質にせまる。

2022年 114分

●自主上映希望の方はシナピスまでお問い合わせください。  
☎: 06-6942-1784 FAX: 06-6920-2203  
E-mail: sinapis@osaka.catholic.jp

## ◆◆映画上映のご紹介◆◆

3.11 東日本大震災を前に

## 「生きる」

84人が犠牲になった宮城県石巻市立大川小学校津波訴訟の遺族を追った10年の記録映画

「あの日、何があったのか」「事実と理由が知りたい」親たちの強い思い。弁護団はたった2人の弁護士。親たちが“わが子の代理人”となり裁判史上、画期的な判決に。<第七藝術劇場ホームページより>

第七藝術劇場にて2/25より上映予定

〒532-0024 大阪市淀川区十三本町1-7-27  
サンポードシティ6F  
TEL: 06-6302-2073 MAIL: nanagei@nanagei.com







ヨハネ 1・46

※詳細は各主催者へ直接お問い合わせください。

## 教区委員会主催

信仰養成連続講座◆カトリックの第2編「キリスト教の神祕を祝う」

日時 2/23(木)18:30~20:00

講師 酒井俊弘補佐司教

場所 サクラ ファミリア  
/YouTube配信あり

問 ☎06-6941-9700

主催 使徒職養成委員会

## サクラ ファミリア主催

聞かせてください 神さまと出会った時のこと～エマオへの道で～◆大阪教区で働く司祭・修道者ご自身の体験をきく

日時 2/6(月)18:00~19:30  
(夜の部)・2/7(火)10:

30~12:00(昼の部)※両日とも同じ内容となります

おはなし 野田正弘神父

コレーン神父と学ぶ聖書◆マルコ福音書におけるイエスと共に～十二使徒の姿と歩み～

日時 第2(月)13:30~15:00  
(1~4月開講)

参加費 ￥500

「新生の明日を求めて」読書会◆大阪教区のシノダリティ(ともに歩む)の原点を確認しよう

日時 毎週(月)(第2は休み)  
14:00~15:30

担当 松浦信行神父

聖書通読会◆聖書のダイナミックな流れが感じられます

日時 每週(木)10:00~11:30  
担当 松浦信行神父

「YOUCAT(青年向けカトリック)」勉強会◆老いも若きも、キリスト教を理解しよう

日時 每週(金)19:00~20:00

担当 松浦信行神父

祈りによる◆灯りをかこみ、ともに祈る静かな時間を

日時 每月17日 19:00~19:30

問 サクラ ファミリア  
☎06-6225-8871  
✉f.sacra@osaka.catholic.jp

## 結婚準備講座

夙川教会

日時 2/4(土)~2/25(土)

4回 16:30~18:00

参加費 ￥5,000(2名)

問 ☎0798-22-1649

六甲教会

日時 2/4(土)~3/25(土)

8回 17:30~19:00

参加費 ￥10,000(2名)

問 ☎078-851-2846

※事前要問合せ(年2回)

## ◆一泊默想会

日時 2